



VI ENCUENTRO DE LA ALIANZA PARA EL DESARROLLO EN DEMOCRACIA

DECLARACIÓN

Los Presidentes de Costa Rica, Ecuador, Panamá y la República Dominicana, reunidos en el marco de la Alianza para el Desarrollo en Democracia, en la ciudad de Quito, Ecuador, el 6 de marzo de 2023, reiteramos nuestra voluntad de continuar impulsando los objetivos propuestos en este foro, encaminados al fortalecimiento del estado de derecho, la institucionalidad democrática y el respeto y protección de los derechos humanos, por lo que:

1. Ratificamos nuestro compromiso para trabajar arduamente en el desarrollo económico y sostenible de nuestros países, fortaleciendo acciones en el marco de una agenda común.
2. Comprometemos nuestro esfuerzo para profundizar las acciones en favor de la recuperación post pandemia y para hacer frente a la crisis económica multifactorial compartiendo experiencias, intercambiando estrategias y fomentado la resiliencia y desarrollo sostenible de nuestros países.
3. Reafirmamos nuestra voluntad de abordar las brechas de género pre-existentes, agudizadas por la pandemia del COVID19, y su impacto diferenciado por motivos de género, las desigualdades en el mercado laboral, el papel decisivo del trabajo del hogar y de cuidados remunerado y no remunerado para la sostenibilidad de la vida, la sociedad y la economía.

DIÁLOGO POLÍTICO

4. Reiteramos nuestro compromiso con la defensa y promoción de la democracia y la preservación del orden constitucional y rechazamos todos aquellos intentos que pretendan desestabilizar la institucionalidad democrática en la región.
5. Nos congratulamos por la aprobación de los Lineamientos y la Estructura Operativa de la ADD, cuyo objetivo es articular las funciones y la dinámica de los trabajos de la alianza.
6. Damos la bienvenida al inicio del diálogo entre la ADD y España, orientado a explorar posibilidades de cooperación en distintos temas de interés común y fomentar alianzas que coadyuven a la generación de inversiones y al crecimiento sostenible de los países miembros.

7. Recibimos con agrado el mensaje del representante del Secretario de Estado de los Estados Unidos de América, y en ese sentido hacemos un llamado a EEUU a redoblar apoyo a la región, particularmente a los países que compartimos valores en Democracia, Estado de Derecho, Derechos Humanos, y Desarrollo Sostenible, y cooperar activamente con nuestros países en el impulso de políticas públicas democráticas y de mejora en la inversión extranjera directa y de desarrollo en nuestras economías
8. Saludamos el inicio del mandato presidencial del señor Luiz Inácio Lula da Silva, como Presidente de la República Federativa de Brasil y manifestamos nuestra voluntad de fortalecer las relaciones entre países hermanos, profundizar la cooperación, y trabajar conjuntamente en la recuperación económica y la consolidación de la democracia de los países de la región.
9. Reafirmamos nuestro compromiso de afrontar enérgicamente los desafíos de la corrupción, el crimen organizado transnacional, el problema mundial de drogas y el terrorismo, que nos obliga a desviar recursos que deberían destinarse al desarrollo y hacemos un llamado a la Comunidad Internacional para que brinden cooperación técnica y financiera para enfrentar dichos retos.
10. Celebramos los resultados de la Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de los Estados Miembros del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) y de la Comunidad Andina (CAN), celebrada el pasado 8 de noviembre de 2022, bajo las Presidencias Pro Tempore de República Dominicana y Perú, respectivamente, cuyo encuentro puso de relieve la voluntad de los dos bloques de trabajar de forma conjunta para mejorar la vida de los ciudadanos de la región.
11. Destacamos la celebración de la VII Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), el pasado 24 de enero en Buenos Aires, Argentina y saludamos el regreso de Brasil al mecanismo, así como la designación de San Vicente y las Granadinas como Presidencia Pro Tempore 2023.
12. Expresamos nuestra profunda preocupación por las recientes decisiones adoptadas por el Gobierno de Nicaragua en vulneración de los derechos civiles y políticos de sus ciudadanos. La expulsión, privación de la nacionalidad y expropiación de los bienes de centenares de nicaragüenses por el solo hecho de disentir u oponerse al gobierno, es una acción grave, contraria a los más elementales principios internacionales en materia de derechos humanos. Asimismo, tomamos nota del Informe del Grupo de Expertos en Derechos Humanos sobre Nicaragua presentado al Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas. Llamamos al gobierno a retornar al camino de la democracia, revertir las decisiones adoptadas, permitir el libre ejercicio democrático en el país y poner en libertad a todos los presos políticos inmediatamente.
13. Hacemos un llamado a la Comunidad Internacional a considerar con extrema urgencia la solicitud del Gobierno Haitiano a las Naciones Unidas, del envío de una fuerza especializada internacional para hacer frente a la crisis humanitaria y para

asistir a la Policía Nacional Haitiana, y así lograr la necesaria pacificación de ese país hermano. Este paso es un requisito indispensable para la celebración de elecciones generales libres, justas y transparentes.

14. Celebramos la realización de la Conferencia Latinoamericana y del Caribe sobre el impacto social y humanitario de las armas autónomas llevada a cabo en Costa Rica los días 23 y 24 de febrero del 2023, en la cual se puso de relieve la necesidad de contar con un instrumento internacional que establezca prohibiciones y regulaciones para garantizar un control humano significativo.
15. Reiteramos nuestra condena a la agresión injustificada y no provocada de Rusia contra Ucrania y nos adherimos a las voces de la comunidad internacional que apelan por una paz justa y duradera que garantice la soberanía e integridad territorial de Ucrania dentro de sus fronteras reconocidas internacionalmente.
16. Hacemos un llamado a poner fin a la guerra, a salvaguardar la vida y el bienestar de la población civil y a abstenerse del uso de municiones en racimo y de la amenaza nuclear. Reestablecer la paz es fundamental para superar los múltiples desafíos de la agenda global, incluido el de la seguridad alimentaria.
17. Reiteramos nuestra determinación a continuar en la búsqueda de alternativas viables, inmediatas y sostenibles para abordar el desafío de los crecientes flujos migratorios irregulares, garantizando el respeto a los derechos humanos y a favor de una migración regular, segura, ordenada y humana, y enfocado en el principio de la responsabilidad compartida.
18. Reiteramos nuestras más sentidas condolencias al Gobierno y pueblo de Türkiye, ante la irreparable pérdida de miles de vidas humanas; así como por las afectaciones a las infraestructuras provocadas por el devastador terremoto del pasado 6 de febrero y sus réplicas, las cuales hacemos extensivas al pueblo sirio.

COOPERACIÓN

19. Resaltamos la promoción y fortalecimiento de la Cooperación Internacional, sus principios, valores e instrumentos, como herramienta efectiva e innovadora para la implementación de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible en aras de fomentar la prosperidad de nuestros pueblos y su reactivación económica.
20. Reiteramos la voluntad de los países que formamos parte de la ADD para desarrollar iniciativas de Cooperación Sur-Sur, triangular, descentralizada y multiactor, así como la incorporación de socios para la implementación de proyectos y programas que favorezcan a nuestros países. La participación y apoyo de socios externos, así como del sistema de las Naciones Unidas, facilitan el aparejamiento entre las necesidades de sus miembros y las posibilidades e intereses de los oferentes de cooperación internacional.
21. En ese sentido, nos congratulamos de los proyectos de cooperación sur-sur, aprobados por los responsables de cooperación, para desarrollarse entre los países ADD, a saber "*Gobernanza de la Cooperación Triangular*" y *Registro de Agricultura familiar y campesina*"

22. Nos complace asimismo los avances de los responsables de cooperación en explorar iniciativas de proyectos de alto impacto en seguridad, gobernanza y conservación del océano, de interés para los países de la ADD y la región, buscando soluciones a problemas tales como la invasión del sargazo en el Gran Caribe.
23. Hacemos votos para promover un espacio de coordinación entre universidades de nuestros países, incluyendo nuestras academias diplomáticas siguiendo el ejemplo del Consejo Empresarial de alto nivel.

SOSTENIBILIDAD AMBIENTAL Y ECONOMÍA CIRCULAR

24. Manifestamos nuestra satisfacción por la incorporación del pilar de sostenibilidad ambiental y economía circular a la estructura de la ADD, el mismo que responde a la prioridad que nuestros países conceden al tema como medida transversal al crecimiento económico, el desarrollo sostenible y la reactivación económica y social post pandemia.
25. Nos congratulamos por la exitosa realización, en Panamá, de la Conferencia “Our Ocean” 2023, el pasado 2 y 3 de marzo. La participación de los países que conforman la Alianza para el Desarrollo en Democracia en tan importante cónclave internacional, sumó esfuerzos para el establecimiento de 341 compromisos voluntarios que asegurarán la efectiva protección y preservación del océano y la conservación y uso sostenible de su biodiversidad, promoviendo el desarrollo económico azul, incluida la pesca responsable, importantes propósitos que desde este espacio instamos a cumplir.
26. Complacidos con la designación de Costa Rica junto a Francia como co-anfitriones de la Tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Océano en 2025, y la realización del Evento de Alto Nivel en Costa Rica en 2024.
27. Celebramos con entusiasmo la exitosa conclusión de las negociaciones del Acuerdo de Implementación para la Conservación y Uso Sostenible de la Biodiversidad Marina de Áreas fuera de las Jurisdicciones Nacionales (BBNJ por sus siglas en inglés), el sábado 4 de marzo del 2023, y nos congratulamos por el liderazgo y contribuciones de los países de Latinoamérica y el Caribe, en particular del grupo negociador CLAM, donde participaron activamente representantes de los países ADD.
28. Reiteramos nuestro enfático llamado a que se aplique el principio precautorio en relación con el inicio de la minería de fondos marinos, de manera que, la Autoridad Internacional de Fondos Marinos no pueda aprobar ninguna solicitud de actividades de minería en el mar profundo, en tanto no se cuente con suficiente información científica que permita tomar decisiones basadas en evidencia, así como con un marco regulatorio ambientalmente robusto.
29. Resaltamos nuestro compromiso de fortalecer la participación en iniciativas y plataformas nacionales, regionales y globales, en materia de lucha contra la

contaminación por plásticos que faciliten el intercambio de información, conocimiento y experiencias en esta materia, y en ese sentido, destacamos la importancia de coordinar posiciones comunes y de apoyo recíproco, en foros multilaterales, incluyendo en el marco del Comité Intergubernamental de Negociación de un instrumento internacional jurídicamente vinculante sobre la contaminación por plásticos, establecido por la Resolución 5/14 de la Asamblea de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente (UNEA5.2).

COMERCIO E INVERSIONES

30. Reafirmamos la importancia del Memorando de Entendimiento que enmarca el diálogo consultivo público privado entre los países miembros de la ADD y los Estados Unidos, relativo al impulso de las cadenas de suministro más seguras, diversificadas y transparentes, así como, los análisis en curso orientados a detectar oportunidades y desarrollar estrategias para la reducción de barreras al comercio y la inversión, que sirvan como vehículos para potenciar una mayor participación en estas cadenas, contribuyendo al impulso de crecimiento económico sostenible e incluyente. Nos complace contar, en esta labor, con la valiosa retroalimentación de actores relevantes como el Consejo Empresarial Estados Unidos – ADD.
31. Celebramos los acercamientos con el Banco Interamericano de Desarrollo y el Banco Mundial, el Departamento de Estado de los Estados Unidos y la Cámara de Comercio de los Estados Unidos, con quienes esperamos identificar formas de cumplir con los fines que perseguimos con esta iniciativa regional.
32. Confiamos en que los esfuerzos conjuntos contribuyan a promover la atracción de inversiones y a apoyar a nuestros sectores productivos en su integración a los mercados globales y en su capacidad de generar empleos formales que aporten a la recuperación social y económica, acompañadas de las políticas públicas apropiadas para ello.

Quito, 06 de marzo de 2023

Rodrigo Chaves Robles
Presidente de la República de Costa Rica

Guillermo Lasso Mendoza
Presidente de la República de Ecuador

Luis Abinader Corona
Presidente de la República Dominicana

José Gabriel Carrizo
Vicepresidente de la República de Panamá

